

# Grand nettoyage sur la plage

SUDOUEST, 26. 03. 2018

**HOURTIN (33)** Samedi, une dizaine de bénévoles ont ramassé des déchets sur la plage d'Hourtin. Une initiative nationale pour sensibiliser au problème de la pollution

**BENOÎT DONNADIEU**  
gironde@sudouest.fr

« Je viens de trouver une roue de voiture, c'est bien la première fois que je vois ça sur la plage », réagit Pierre Lagarde. Ce professeur de surf chapeaute l'opération de ramassage de déchets, ce samedi, sur la plage d'Hourtin. À l'initiative de la Surfrider Foundation, cette journée nationale ouvre la saison des nettoyages, qui se poursuivra tout le printemps afin, notamment, de sensibiliser sur la pollution des plages de France. « À partir de mai, la mairie nettoie les plages avec des tracteurs pour la période estivale, explique Pierre. Pour se rendre compte des dégâts, c'est en ce moment. Mais c'est avant tout une opération symbolique. Dès la prochaine marée, il y aura toujours autant de déchets. »

## Attention aux liquides

Une fois la dizaine de participants prêts, Pierre distribue des gants et de gros sacs-poubelle. « Il ne faut pas

tout ramasser. Certains bois sont naturels et essentiels à l'écosystème de la plage. Attention aux bouteilles avec du liquide. On ne sait jamais ce qu'il y a dedans. Je suis déjà tombé sur de l'acide ». Une fois équipé, chacun se répartit les tâches. Certains prennent

« Certaines années, j'ai même trouvé des machines à laver et des réfrigérateurs » (Pierre)

malgré la pluie fine, les plus jeunes restent motivés et dévalent la dune à toute allure. Le ramassage commence, et il y a énormément de déchets. En quinze minutes, Amélirose et sa mère ont rempli deux poubelles en parcourant trente mètres. « Je surfe souvent à Hourtin, commente Amélirose. Il y a tout le temps des dé-

chets dans l'eau. C'est important pour moi de protéger notre plage. » Tom et Raphaël essaient de deviner ce qu'ils ramassent au milieu de la masse de débris. « C'est du plastique ça ? Je le mets dans quelle poubelle ? ». Tom veut montrer son butin, pas de chance, sa poubelle est percée au fond et les déchets sont tous tombés. Ce n'est pas un problème, il y en a assez sur la plage pour en remplir une autre très vite.

## Le fléau des cotons-tiges

Des produits ménagers, des bouteilles en verre ou encore une bonbonne de gaz, l'équipe de nettoyage trouve de tout sur la plage. « On tombe souvent sur des chaussures, le problème c'est qu'on n'a jamais la paire, plaisante Pierre. Certaines années, j'ai même trouvé des machines à laver et des réfrigérateurs. Et nous ne sommes même pas les plus exposés, car Hourtin reste éloigné de l'estuaire de la Gironde. » La plupart des déchets ne viennent pas de la mer mais arrivent de l'intérieur des terres, en



**Filets de pêche, plastique, verre, cotons-tiges... on trouve de tout sur la plage d'Hourtin.** PHOTOS B.O.

suisant le cours de la Garonne. Le débris qui pose le plus de problèmes à Pierre, c'est le coton-tige. En deux minutes, il en a ramassé une dizaine. « Les utilisateurs les jettent dans les toilettes, mais ils sont fins et passent au travers des systèmes de filtrage. Ils sont ensuite relâchés dans les milieux naturels puis suivent leur chemin jusqu'à la mer ». En 2020, les cotons-tiges en plastique seront inter-

dités à la vente. Amélirose se penche et fixe de manière intriguée de petites billes blanches. « Tu vois ça, c'est du plastique à son état primaire, explique Pierre. Il y a en partout. C'est tellement petit qu'on ne peut pas les ramasser. Le problème c'est que les poissons les mangent. » Le professeur de surf se relève et regarde d'un air dépité des filets de pêche jonchant le sol. « C'est ça qui m'attriste le plus, les